

BASSIN LÉDONIEN

Les centrales solaires citoyennes recherchent de grandes toitures

Sous l'impulsion d'Ecla, un groupe de citoyens est à la recherche de grandes toitures pour y installer des panneaux photovoltaïques, de manière collective. Une société devrait voir le jour en 2022.

La crise sanitaire a mis un coup de frein à ce projet qui venait tout juste d'émerger. Ecla (Espace communautaire Lons agglomération, NDLR) souhaite augmenter la part d'énergies renouvelables sur le territoire, mais pas de n'importe quelle manière. La communauté de communes a impulsé la naissance de centrales solaires participatives et citoyennes.

En janvier et février 2020, elle organise des réunions, animées par l'association Coopawatt, afin d'expliquer le principe du projet aux citoyens intéressés. La Société coopérative d'intérêt collectif (SCIC) Centrales villageoises du haut Jura partage également son expérience menée sur les toitures de son territoire (lire par ailleurs).

Investir collectivement sur des grandes toitures

Habitants, entreprises, collectivités vont créer ensemble une société qui aura pour objectif d'installer des panneaux photovoltaïques afin de produire et vendre de l'énergie solaire.

« On peut participer de plusieurs manières, explique Eric Reibel, chargé de mission énergie à Ecla. On peut mettre à disposition sa toiture, investir financièrement dans la future société ou devenir bénévole. » Ce projet présente notamment un intérêt pour les grandes toitures. Il permettrait d'installer des panneaux sur le toit d'entreprises ou de bâtiments agricoles qui



Un collectif d'une dizaine de personnes souhaite créer une société afin d'installer des panneaux photovoltaïques sur les toitures du territoire. Photo d'illustration Progrès/Yves GAUTHIER

Une expérience avancée dans le haut Jura : trois bâtiments équipés

Ecla ne part pas de zéro. La communauté de communes suit de près l'expérience menée dans le haut Jura, où des centrales solaires villageoises ont vu le jour. Voilà cinq ans que la réflexion est engagée. Citoyens, collectivités, entreprises et associations locales se sont réunis pour développer les énergies renouvelables sur le territoire. En 2019, la SCIC (société coopérative d'intérêt collectif) Centrales villageoises du haut Jura voit le jour. Depuis l'été 2021, trois bâtiments publics du haut Jura sont couverts de panneaux photovoltaïques : le gymnase de Longchaumois, le gymnase des Marais à Morbier et la mairie d'Avignonles-Saint-Claude. Au total, huit bâtiments vont être équipés pour un montant de 400 000 euros HT.



La mairie d'Avignonles-Saint-Claude a été équipée de panneaux photovoltaïques grâce à la SCIC Centrales villageoises du haut Jura. Photo d'archives Progrès/Laetitia COURTI

n'auraient pas les moyens d'investir seuls sur une aussi grande surface.

Trouver des toitures

Un groupe de bénévoles s'était formé à la suite de ces premières réunions, mais la crise a rapidement bloqué les rencontres. « Nous avons de nouveau missionné Coopawatt pour une phase de remobilisation, raconte Eric Reibel. Une réunion a été organisée en mai 2021. L'association accompagne désormais un collectif d'une dizaine de personnes jusqu'à ce qu'il soit autonome. Cet été, Coopawatt a par exemple formé les bénévoles à rechercher des toitures potentielles. »

« Ce serait intéressant de débiter avec deux ou trois grosses toitures, ajoute Pierre Grosset, vice-président en charge de la transition énergétique à Ecla. Cela permet de limiter les frais fixes comme le raccordement. »

Une société créée en 2022

Si Ecla a lancé le projet, son rôle se cantonnera à l'accompagnement de cette initiative qui repose sur l'élan citoyen. La nouvelle société prendra-t-elle la forme d'une SCIC (société coopérative d'intérêt collectif) ou d'une SAS (société par actions simplifiée) ? Le groupe planche actuellement sur la question. « J'espère que le projet se concrétisera en 2022 avec la création d'une société et le lancement des premières études », annonce Pierre Grosset. Les premiers travaux pourraient alors démarrer en 2023.

Élodie CASTELLI

Pour participer au projet : centralesolairescitoyenne@ecla-jura.fr

EN BREF

LONS-LE-SAUNIER

Opération de contrôles routiers en direction de Besançon

Une opération de sécurité routière s'est déroulée, mardi 28 décembre en fin d'après-midi, à la sortie de Lons-le-Saunier en direction de Besançon sur la route départementale 1083 E1. Sur le giratoire en Bercaille, les forces de police avaient installé leur dispositif de contrôle, en présence de Justin Babilotte secrétaire général de la préfecture et sous-préfet de l'arrondissement de Lons-le-Saunier. Permis de conduire, assurance, contrôle technique, pneumatiques, alcoolémie, téléphone au volant,



Les forces de l'ordre seront également présentes sur le bord des routes à l'occasion du réveillon. Photo Progrès/D. COURDIER

temps de conduite, addictions, rien n'a échappé aux forces de l'ordre. Accueilli

par Bertrand Pic, directeur de la police nationale du Jura, le secrétaire général de la préfecture est venu apporter le soutien du préfet aux policiers sur le terrain, alliant prévention et répression. Il a tenu à rappeler la nécessité de respecter les règles élémentaires de sécurité routière et réaffirmer la volonté préfectorale de lutter contre les infractions génératrices d'accidents. « En cette période de fêtes où les automobilistes peuvent être tentés de se relâcher, il est indispensable de faire de la prévention. » En une heure, 11 véhicules ont fait l'objet d'un contrôle, 4 infractions ont été relevées pour défaut de con-



Le monde du cirque et la maquette de Lédorail attirent toujours autant. Photo Progrès/Denis COURDIER

trôle technique, défaut de carte grise et défaut d'assurance. Les dépistages d'al-

coolémie et stupéfiants réalisés se sont révélés négatifs.

Après-midi jeux à l'ancienne école Briand, ce mercredi et ce jeudi

Dans le cadre de Noël Briand, l'ancienne école Briand, dans la rue éponyme, est investie encore ce mercredi 29 et jeudi 30 décembre pour accueillir des événements de fin d'année. Au programme de ces deux dernières journées d'animations de Noël, les plus jeunes trouveront des expositions, jeux et ateliers pour enfants, de quoi occuper un après-midi.

► Entrée gratuite de 14 à 18 heures. Programme complet : <https://sortirajons.fr/ Noel-briand>